

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca: Lunes 19 de Agosto de 1912.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

COLABORACION

La electricidad y la gastrálgia

La gastrálgia, gastritis ó cardialgia es la neurosis dolorosa del estómago. Algunos incluyen la gastrálgia en el cuadro de las dispepsias, con la denominación de *dispepsia dolorosa*; sin embargo hay que tener presente que se dan frecuentes casos en los cuales sin manifiesta alteración de las funciones digestivas, es asiento el estómago de dolores más o menos intensos; y así como no es justo comprender con el nombre de gastrálgia los disturbios digestivos no dolorosos, tampoco lo fuera el llamar dispepsia a los dolores del estómago, que no se acompañan de perturbaciones en la digestión. La gastrálgia y la dispepsia, aunque distintas una de otra, pueden hallarse en un mismo individuo, multiplicándose así el número de indicaciones terapéuticas.

El síntoma culminante de la gastrálgia es el dolor en el epigastrio, irradiándose, cuando es muy violento, a los hipocóndrios y al dorso. El dolor va a veces precedido de eructos, náuseas, o vómitos de materiales claros, acuosos, inodoros, neutros ó ácidos.

La forma tipo, es el acceso gastrálgico ó calambres del estómago, revisitando a veces el carácter atroz de los cólicos hepáticos y determinando con frecuencia viva angustia y síncope.

El contacto suave del epigastrio exagera a menudo el dolor, al paso que muchas veces una fuerte compresión lo aminora; así se observa que muchos enfermos se comprimen energicamente el epigastrio con los puños o con un objeto resistente, se doblan y encogen cuanto pueden, y en algunos, tal es la intensidad del dolor, que se colocan en decúbito abdominal (boca abajo) buscando momentáneo alivio.

Hay algunos gastrálgicos en los cuales el dolor es continuo, más molesto por su persistencia que por su agudeza. Entre éstos figuran muchas jóvenes mal regladas y anémicas, en las cuales suele ir acompañado el dolor de cierta dificultad en la respiración.

Por último, se dan algunos casos en que se encuentran combinados los desórdenes dispepsicos con los accesos gastrálgicos, en los cuales con frecuencia el estómago es asiento de un color urente, sensación que se prolonga hasta la garganta y termina por la expulsión de un líquido, ácido y acre; influyendo tanto este estado morboso sobre el carácter del individuo, que casi siempre conduce a la hipocóndria.

En el tratamiento de la enfermedad que nos ocupa la primera indicación consiste en calmar el dolor que a veces llega a ser intolerable. Para ello suele emplearse a las sales de morfina, el clorhidrato; pero es preciso tener en cuenta que de dicho medicamento se abuse con dolorosa frecuencia no por los médicos, que conocedores todos de los funestos efectos del morfínismo, no traspasan los límites que aconseja la prudencia, sino por los mismos enfermos que familiarizados con su uso, y alentados por el cebo de la calma que les proporciona en pasados ataques, aumentan las dosis a su antojo, deplorando más tarde las fatales consecuencias de su torpe temeridad.

Con este procedimiento no se ataca la causa de la enfermedad; sólo se acalla momentáneamente el síntoma, o sea el dolor. Por esto es cien veces preferible recurrir a las aplicaciones eléctricas, las cuales triunfan sin ocasionar molestias y sobre todo sin exponer al paciente a ninguna clase de peligro. Por una parte, mitigan momentáneamente los dolores que se resisten a mo-

deradas dosis de morfina y por otra, juegan un papel muy importante en la curación radical, que está basada en el principio de electro-fisiología de que al circular una corriente continua por un nervio se embota momentáneamente la sensibilidad del mismo.

Lo propio sucede a la sensibilidad morbosa, que sufre bajo la influencia eléctrica una modificación parecida; así es que repitiendo la operación cierto número de veces llegamos al fin a la desaparición completa de los sufrimientos horrosos que produce la gastrálgia y de los dolores lancinantes que acaban la existencia en la plenitud de la vida, trocándola en onerosa y pesada carga; se verán colmados los deseos del paciente de verse libre lo antes posible del síntoma que le molesta y le tortura, y el médico experimentará la satisfacción del deber cumplido por haber llenado racionalmente su humanitaria misión, gracias a la corriente eléctrica, que en la inmensa mayoría de los casos hace desaparecer el dolor con sorprendente rapidez y de un modo irreplicable, no solamente en la gastrálgia sino en toda clase de neuralgias, por lo que la electricidad ha merecido el título de *específico de la neuralgia*.

Nicolás Montaner.

- Variedades -

EL SALERO VOLCADO

Cuando se derrama sal encima de una mesa, cree la generalidad de la gente en el anuncio de una desgracia. El origen de esta superstición es poco conocido; es, sin embargo, probable que lo tenga en la costumbre romana de derramar, muy sin razón, según la agronomía moderna, sal sobre los campos de sus enemigos, a fin de volverlos estériles. En la Edad Media se sembraba también sal, pero sobre las ruinas de las ciudades o de los castillos para impedir su reedificación, procediendo poco eficaz, sin duda, y que no tenía sino un valor simbólico. Nada de esto se relaciona directamente con el salero volcado como presagio de una desgracia.

Esta superstición es indicada por primera vez en el célebre cuadro de Leonardo de Vinci «La Cena». En él se ve, en efecto, un salero volcado delante de Judas Iscariote, el discípulo maldito, que se distingue fácilmente junto a su talego de cuero. El gran pintor, conocía esta superstición, todavía en boga? Es más que probable que él haya sido su creador involuntario; sin embargo, la idea de este salero volcado no ha tenido para él sino una significación meramente simbólica de costumbres antiguas.

LAS BALLENAS SE ACABAN

Desde hace cosa de medio siglo van disminuyendo las ballenas y se va dificultando su pesca. Desde 1820 a 1863 el número de ballenas pescadas cada año no hizo sino aumentar. En la segunda de las fechas citadas alcanzó el máximo. El número de kilos de aceite obtenido con la pesca de dicho año ascendió a 51.300.000 ó sean 11.400.000 galones americanos.

A partir de entonces se inició la decadencia. Desde 1881 hasta el fin del siglo XIX el promedio anual de aceite conseguido no pasó de 950.000 galones, uniéndose el de ballena y de cachalote.

Como es de suponer, el precio ha variado en razón inversa. El aceite de ballena cuesta hoy seis veces más que hace cincuenta años.

Como los medios de captura de estos animales se han ido perfeccionando cada vez más, la mengua de la pesca no se puede atribuir a otra causa que a la disminución del número de ballenas.

Centellas

—Pequeño, baja a la calle, y mira qué hora es en el cuadrante del sol.
—¿Cómo lo he de ver, padre, si es de noche?
—Anda, tonto, que yo te alumbraré desde la ventana.

ron muchísimo.

La tarde del día en que llegábamos nos fuimos después de comer a un salón amplio y bien alhajado, donde el coronel condecoraba en grandes paños la infinidad de armas. Holmes se tumbó en un diván, y Hayter y yo nos dedicamos a revisar la bella colección.

—Tomad, Watson—me dijo el coronel de pronto.—Apartad esa pistola, porque me la voy a llevar a mi cuarto.
—¿Para qué?
—Para que no me encuentre desprevenido si me ocurre lo que la otra noche al viejo Acton, uno de los más ricos propietarios del condado.

—¿Y qué le pasó?
—Pues nada, que a media noche asaltaron su casa y le robaron... aunque no mucho afortunadamente.

—¿Pero y los autores?
—No se sabe. Por más pesquisas que se han hecho no se les ha podido encontrar. Holmes se incorporó, y mirando fijamente al coronel, dijo:

—¿Y no se sospecha de nadie?
El coronel se encogió de hombros.
—No. Ha sido uno de tantos robos que se cometen frecuentemente en el campo. No merece la pena de que un hombre como vos os ocupéis de ello.

Aunque Holmes pretendió disimularlo, yo comprendí que no le había sabido mal la adulación.

—Pero siempre habrá algún detalle interesante, ¿no?
—Me parece que no. Los ladrones entra-

SILUETAS DE PARIS

Elogio fúnebre

La obra de Massenet

En su casa de la calle de Vaugirard, desde cuyas ventanas la mirada reposa en las arboledas del jardín de Luxemburgo, ha muerto Massenet. La partitura de su última obra ha quedado sin concluir. Y como en las baladas sentimentales, esperando su mano temblorosa que tantos dulces secretos le arrancó, el piano ha quedado abierto...

Yo lo vi, hace meses, en una fiesta celebrada en su honor; los años eran una carga para sus débiles hombros; la melena, corta y bravia de otro tiempo, habiase tornado de seda y de plata; imaginarios pentagramas donde el tiempo iba escribiendo su muda sinfonía, cruzaban, arrugándose, su frente vasta; estubábase sus ojos, sin quererlo. Pero su voz aún se conservaba musical, llena de calurosas inflexiones, voz de abuelo feliz que aún gusta de contar amores y de escucharlos.

Era el músico del amor, en efecto, como uno de sus apologistas dice: era el músico del amor en lo que el amor tiene de accesible para todos los espíritus; o para decirlo de otro modo, era el músico de la voluptuosidad. Hasta su *Maria Magdalena* tiene el alma de una modista sentimental. No era, pues, un gran músico: era un músico encantador.

¿Cuántos corazones femeninos han palpitado con las notas de *Manon*, con las de *Herodiade*, con las de *Werther*? Su arte llevó la emoción al espíritu de las multitudes, sobre las que una música más docta quizás hubiera resbalado sin penetrarlas. Sabía agradar, confiesa Debussy, que ha sido su discípulo. Y, desde el punto de vista del arte, saber agradar no es necesario, sin duda; pero desagradar no es precisamente tampoco una condición de acierto. Si así fuera, fácilmente escogerían, para ir a la inmortalidad, este camino, muchos que no han podido ir por aquél. Las muchachas ingenuas, los burgueses dominicanos, eran el público apasionado de Massenet; y este público, no sondea los fundamentos metafísicos de la música: se contenta con tararearla. A Massenet le halagaba esta gloria, o, mejor dicho, esta popularidad ruidosa que se unió a su nombre con el primer triunfo teatral y le ha acompañado toda la vida. A esa vanidad del elogio póstumo. Sólo quien esté limpio de todas estas vanidades, podrá reprocharle aquélla.

Ha sido un gran trabajador. El mismo lo decía—relata uno de sus íntimos,—para alentar, para confortar a los jóvenes que muchas veces iban a pedirle consejo: —Desde que mi vocación se despertó, en la fragua de mi padre, oyendo el estruendo de los martillos, he trabajado durante ocho o diez horas diarias. Pero ahora no estoy contento si no lo hago durante diez y seis. El éxito no resiste a una voluntad decidida y disciplinada.

Y todo esto no era muy original ni muy profundo; pero era tan sinceramente, tan cordialmente hecho, con su voz calurosa, que los visitantes se alejaban con el corazón lleno de esperanzas risueñas.

Los músicos jóvenes, modernísimos, no le perdonan sus concesiones al público, sus efectismos, su constante solicitud del aplauso. Pero yo cuando pienso que a los setenta años, su arte modesto, que aligeraba el corazón de los humildes como un árbol viejo, florecía aún, se lo perdono todo. Hasta la irreverencia de haberle puesto música a nuestro señor *Don Quijote*.

Juan Pujol

DE LA HISTORIA DE MALLORCA

La parroquia de S. Jaime

Esta iglesia es fundación de los reyes de Mallorca, quienes la dedicaron al santo de su nombre.

El infante don Felipe tutor del Rey don Jaime III, en una letra real dada a 5 de los idus de julio de 1327 manda a su procurador y tesorero Pedro Burgues, pague doscientos sueldos barceloneses a Jorge de Podiollo para cubrir el gasto de una porción de sillares destinados a dicha obra extraídos del punto llamado *lo camp d'en Faldí prop de civitatem Majoricarum*.

De este documento se deduce que los reyes de Mallorca son fundadores y patro-

ron en la biblioteca, lo revolvieron todo descarrillando los cajones, los armarios y por último no se llevaron más que un tomo incompleto del *Homero*, de Pepe, dos candelabros de plata, un pesa-cartas de marfil, un barómetro de pared y un ovillo de bramante.

—¿Pues vaya una amalgama exclamé.
—Seguramente cogieron lo primero que encontraron.

Holmes sonrió.
—Es fácil; pero en ese robo tan heterogéneo hay algo que...
—Cuidado, Holmes!—interrumpió.—Ya sabéis lo convencido. Aquí habéis venido a descansar, nada más que a descansar ¡No faltaría otra cosa sino que ahora os metierais en otra aventura!

Holmes se echó a reír, y mirando al coronel con aire de cómica resignación, empezó a hablar del tiempo. Al poco rato la conversación seguía por cauces menos escabrosos.

II

Sin embargo de todas mis precauciones, a la mañana siguiente volvió a surgir delante de nosotros el tema de la noche pasada. Y esta vez fué irresistible. Estaba escrito que Holmes no diese paz a la mano y treguas al cerebro.

Habíamos terminado el desayuno y estábamos sentados todavía a la mesa, cuando el ayuda de cámara del coronel, sin cuidarse para nada del respeto que debía a su amo,

nos de la parroquia de S. Jaime; que ésta se estaba edificando en 1327 y que el arquitecto de su fábrica era Jorge Pujol.

Saura Rosselló y Cabrit mujer del ilustre Sancho infante de Mallorca, en su testamento, a 10 de las calendas de agosto de 1342, funda un beneficio en la parroquia de Santiago de Galicia de la ciudad de Mallorca.

Existe una escritura que consiste en la contrata que firmaron el venerable Guillermo Vidal rector de la iglesia de San Jaime y Juan Daurer, pintor el día 22 de marzo de 1370 en virtud de la cual se obligó este último a pintar los retablos de S. Jaime, S. Antonio y S. José, por la cantidad de 29 libras de reales menudos de Mallorca, para colocarse en la iglesia de que tratamos.

La iglesia de San Jaime en su fábrica original, en el carácter de su fachada y en el entalle de su torre campanario da un testimonio de que en nada ha variado su primera construcción.

La cal ha sido desgraciadamente prodigada en el interior de S. Jaime; ella ha borrado los blasones de los Pachs, Aymerichs, Togores, Santacillas, Bergas, Torrellas y Veris, que orgullosamente campeaban en las claves de la bóveda.

Las garabainas churriguerescas con que el escultor Tomás adornó en 1776 la puerta principal de Santiago, bizantina por siempre la elegante portada, bizantina por la forma y gótica por las labores, que daba entrada a la iglesia.

El bajo relieve del santo titular que está sobre la puerta, trabajado en piedra de Santany, es seguramente lo mejor que salió de manos de aquel distinguido escultor mallorquín.

En San Jaime hay la devota capilla de S. Cayetano, patrono de la ilustre familia de Cotoner, marqueses de Ariany. En ella está el sepulcro de estos señores y en él descansan los corazones de los dos grandes maestros de la religión de S. Juan don Fr. Rafael y D. Fr. Nicolás Cotoner, desde que se trasladaron de la iglesia de Santo Domingo cuando su demolición.

Existe la capilla de San Plácido por fundación de D. Nicolás de Verí en testamento que dispuso a 15 de marzo de 1843 la millaresma y antiquísima imagen de Nuestra Señora de las Nieves del demolido convento de Jesús, extramuros de Palma. Es también depósito de la devota imagen de San Francisco de Paula que se veneraba en el altar mayor del templo que el convento de su religión le tenía consagrado y fué demolido en 1838, y del Santo Cristo del Sepulcro.

La parroquia de San Jaime tiene en su distrito muchas de las casas principales de esta ciudad, a saber: Torras, Quint-Zafre, Farrandell, Ariany, Despuig, San Simón, Armengol, Villalonga, Mir, Fuster, Campo-Franco, Muntaner y otras.

Están dentro de su distrito los conventos de Santa Magdalena, de la Concepción y de las Capuchinas; los hospitales General y de Santa Catalina, hoy unido a éste; el hospicio de la Misericordia, la casa de la Piedad y la antiquísima iglesia del Sepulcro que hace muchos años fué transformada en fábrica y hoy está convertida en viviendas particulares.

¿CUAL ES EL SEXO DEBIL?

Las Chicas son más fuertes que los Muchachos

París.—En una comunicación reciente, dirigida a la Academia de Ciencias de París por el naturalista M. Dantan, éste ha hecho constar, como se ha dicho, que en las ostras el macho es menos vigoroso que la hembra.

Pues bien: en la especie humana, según un interesante estudio del director de la Escuela Politécnica, M. Carvallo, sucede exactamente lo mismo.

El niño es mucho más débil que la niña, y por ello, sin duda, la Naturaleza, que es muy sabia, suplía esta debilidad del sexo con un aumento de nacimientos de varones sobre las hembras.

Ahora, por lo que respecta a Francia, el predominio de los varones sobre las hembras, por la natalidad, parece disminuir en proporciones alarmantes, no registrando en 1900 más de 104 nacimientos de varón, por 100 de hembra.

En cambio en España los varones superan en nacimiento a las hembras en un 10 por 100

entró como un torbellino en el comedi-diciendo a grandes voces:

—¿Sabéis lo que pasa, señor? A los Cunningham's...
—¿Qué? ¿Otro robo?—exclamó el coronel levantándose bruscamente.
—Peor. ¡Un asesinato!

—¿Canastos! ¿Y a quién han matado? ¿Al juez o a su hijo?
—A ninguno de los dos. La víctima ha sido William el cochero. Murió sin decir ¡Jesús!

—¿Y no se sabe quién es el asesino?
—¿Todavía no; pero se cree que haya sido el que robó en casa del Sr. Acton. Ha desaparecido sin dejar ninguna huella, tras de sí. Según parece, fué sorprendido por el cochero, lucharon ambos, y William murió defendiendo la casa de sus señores.

—¿Y a qué hora fué?
—A eso de media noche.
El coronel había recobrado su sangre fría.

—Bien, bien, podéis retiraros, John. Iremos inmediatamente a visitar a los señores Cunningham's. ¡Pobre señor!—contintó cuando desapareció el ayuda de cámara.—Habrá sentido la muerte de su cochero porque llevaba muchos años en la casa y le querían como a un hijo. Indudablemente los asesinos deben ser los que robaron en casa de Acton.

—¿Cuáles?—preguntó Holmes con aspecto meditabundo.—¿Los que se llevaron el ovillo de bramante, el termómetro y las otras porquerías?...
—Sí...

LOS MOTIVOS DE LA ABDICACION

Declaraciones de Haffid

El corresponsal de *Le Matin* en Rabat, ha tenido ocasión de hablar con el sultán Muley Haffid. Habiendo hecho aquél ciertas indicaciones acerca de la abdicación, Haffid dijo:

«Jamás podré ser yo el sultán que vosotros necesitáis. Me he dado cuenta de lo que es el protectorado. Cualesquiera que sean las formas y consideraciones, comprendo que yo no sería sultán como lo han sido mis abuelos. Yo debía haber sido un sultán con libertad para proceder a mi albedrío y sin fiscalización: un amo absoluto de mi país.

Tengo necesidad de ser defendido y sostenido contra las codicias extranjeras; reducido a mis propios recursos, no tengo fuerza suficiente para hacerlo, y por eso me he confiado a Francia, a quien amo y admiro. Me marchó, porque deseo continuar en buenos términos con Francia. Si permaneciera yo siendo sultán, preveo incidentes perjudiciales para las buenas relaciones.

Cuanta influencia pueda conservar en mi retiro, la pongo a disposición de Francia; ¿qué más pueden pedirme? ¿Se teme que después de abdicar trate de fraguar intrigas? ¿Para qué? Ciertamente no sería para intentar crear dificultades a Francia. Si tal fuese mi propósito, se las podría suscitar mucho más graves siguiendo en mi puesto de sultán, desempeñando un doble papel.

«Mi partida prueba en absoluto mi sinceridad y mi franqueza. Comprendo que mi temperamento me llevaría a provocar incidentes, y precisamente porque deseo evitarlos he resuelto retirarme.

Notas políticas

Opinión de Canalejas

El *Diario Universal* publica el segundo artículo de los que prometió acerca de la política del señor Canalejas, y manifestaciones hechas por éste en conversación particular y recogidas por el director de dicho periódico.

Continúa hablando del problema de Marruecos, y lo divide en tres partes, a saber: «La campaña del Rif», «La acción política» y «Preparando el porvenir».

En la primera dice que, conseguida por el Gobierno del señor Moret la pacificación rápida, tras larga negociación se llegó al tratado del 19 de noviembre último, que nos parece haber sido el esfuerzo de nuestra diplomacia dirigida por el Sr. García Prieto, en el cual se aminora la extensión del imperio marroquí y se pone en condiciones de llegar a la desorganización de nuestras plazas africanas.

Cuando se hablaba de conquistas, de acción sobrealstada y tendencias de avances innecesarios, hicimos cuanto fué posible por reducir el sacrificio de sangre y oro, creyendo que avanzar aún en contra de la agitación de los elementos republicanos, y careciendo de puertos, etc.

En la segunda, dedicada a la acción política, hace grandísimos elogios del tino y tacto de Canalejas, que lo han llevado García Prieto, Alfau y Silvestre, teniendo que luchar con campañas antipatrióticas, intransigentes, fanáticas, desleales del Maghzen, y el apasionamiento de algunos agentes franceses, ejerciendo una acción pacífica, considerada, curando a los moros, aun en el campo, socorriéndoles con dinero, respetando sus creencias religiosas y sus mujeres, garantizando el comercio, fundando escuelas para los niños árabes, etc.

«Han construido muchos kilómetros de carreteras y ferrocarriles y no se ha hecho más, porque no ha sido posible.

Dice al tratar del tercero, o sea, preparando el porvenir, que el Gobierno tiene un plan que se conocerá una vez ratificado el tratado franco español.

En Cataluña y otras regiones han surgido asociaciones capitalistas para colaborar a nuestra expansión en todos los órdenes.

Habremos de reorganizar los servicios militares prudente, constante y sensible, sin abandonar en grandes riesgos las acciones militares.

Escogeremos personal directivo en el ejército y marina, personal diplomático,

—No sé... no sé... A veces los asuntos que parecen más sencillos a primera vista, suelen ser luego los más complicados. Además, no es lógico que unos mismos bandos se limiten a cometer fechorías en un círculo tan reducido.

—Sin embargo, ya veís...
—Sí, sí, ya veo. Confieso que anoche, cuando os vi apartar el revólver por temor de lo que pudiera ocurrir, no pude menos de sonreírme, pensando que era extemporánea la precaución. Los acontecimientos han venido a demostrarme lo contrario.

—Para mí—repuso el coronel—el asesino debe ser de esta comarca. Así se explica que haya elegido las casas de Acton y de Cunningham's.

—¿Son las más ricas?
—Lo serían si no estuvieran metidas en un pleito que las va arruinando poco a poco.

—Un pleito?
—Sí; el viejo Acton cree tener derecho cierta parte de los dominios de los Cunningham's y les puso pleito... Luego, ya sabéis lo que es la gente de curia... Embrollan todos los asuntos para prolongarles y sacarles más producto.

Holmes parecía haber perdido toda curiosidad por el suceso.

—Pues si efectivamente es un indigena el asesino, no creo que cueste mucho trabajo cogerle—murmuró bostezando.—Voy a seguir vuestros consejos, amigo Watson, y a no preocuparme más de semejante vulgaridad.

—El señor inspector Forrester desea ha-

técnico como ingenieros, maestros, etc., para la obra de civilización.

Para ello se establecerá en Madrid un centro encargado de esta organización. Necesitamos un hombre de grandes dotes civiles y militares, parecido al resistente general francés.

Hay que establecer la libertad comercial dentro de los límites del régimen de puerta abierta con el fin de fomentar el trabajo y la riqueza nacional, para que aquel territorio deje de ser una carga y ofrezca justas compensaciones.

La labor es ardua pero necesaria.

DE LA VIDA DEL PAPA

Roma 11 agosto 1912.

Con motivo de las vacaciones veraniegas, habiendo disminuido bastante el trabajo en la Secretaría del Estado pontificio—y, por ende, también el trabajo personal del Papa,—éste se ha dedicado ahora, con gran ahínco, a un género de trabajo completamente nuevo par él: escribe las Memorias de su pontificado. Con su letra menuda y clara, el Santo Padre ha llenado ya muchos cientos de cuartillas; y a ello sigue dedicando regularmente cada día algunas horas. Seguramente que tan interesante manuscrito está destinado a permanecer inédito; y a la muerte de Pío X quedará encerrado en los archivos secretos del Vaticano, de donde no se podrá sacar en muchos años.

Por de pronto, el Pontífice tiene encerrado su manuscrito en una gran cartera de piel, de cuya llavecita de plata no se separa ni de día ni de noche.

La nueva tarea emprendida de escribir sus Memorias y los actuales calores no impiden, empero, al Santo Padre continuar concediendo las cotidianas audiencias de ritual, aunque suele salir de ellas casi rendido de cansancio. Se ha limitado a abolir las audiencias y recepciones de gala —de las que gustaba tanto, en cambio, su predecesor,—prefiriendo las audiencias íntimas, en las que es extraordinariamente familiar con todos sus visitantes.

No hace mucho tiempo algunas damas fueron a visitarle llevando con sí un niño. Y el Pontífice, después de acariciar al pequeño, le sentó a una silla a su lado, advirtiéndole cariñosamente: «Ahora, querido, a ser bueno, ¿eh? Pues tengo que hablar con tu mamá y sus amigas».

A todos los sacerdotes, y a veces hasta a los monjes, les llama Pío X monseñor; es decir, que les da el tratamiento que corresponde a los altos prelados. Algunos de esos curas y frailes tuvieron la debilidad de tomar la cosa en serio, y esperaron por mucho tiempo el nombramiento correspondiente; pero... ¡esperaron en balde! Hubo quien se permitió hacer observar al Papa que tal vez hubiera sido más oportuno no llamar monseñor sino a aquel que tuviese derecho a ese título, pero Pío X se encogió de hombros, contestando: «Ante todo, a mí me resulta más cómodo llamar a todos los sacerdotes monseñores, porque así no corro el riesgo de equivocarme, y en segundo lugar, ¡les halaga tanto a todos el oírse llamar monseñor por el Papa!»

Si se da el caso de que durante una audiencia se oyan las campanas de las iglesias tocar el «Angelus», el Pontífice interrumpe la conversación y se pone a rezar con su visitante.

Otras veces ocurre que al Santo Padre se le hace muy agradable la conversación con este o estotro de sus visitantes; entonces él la prolonga sin preocuparse para nada de la etiqueta y si el jefe del ceremonial penetra en la sala de la audiencia para advertir al Papa que hay más gente esperando, éste se conforma con contestar tranquilamente: «Pues ¡que espere!»

En el curso de una audiencia particularísima concedida al padre provincial de cierta orden, habiendo éste pedido una copa de agua, el Pontífice le mandó traer una copa de vino. El padre la bebió codiciosamente; pero, como al cabo de un rato sintió de nuevo una sed abrasadora, se permitió pedir otra copa. «Entonces, espere usted un momento—hubo de contestarle el Pontífice—y podrá usted decir que ha bebido en compañía del Papa».

En efecto, Pío X mandó traer una copa vacía, la llenó de vino, y después de llenada también la de su visitante,apuró de un trago aquélla, a la vez que éste hacía lo propio con la suya.

Tedeschi.

blar con el señor—anunció el ayuda de cámara, abriendo la puerta antes de que yo tuviera tiempo de contestar a Holmes.

Entró Forrester. Era un hombre joven y elegante, de rostro inteligente y palabra fácil.

—Buenos días, coronel—dijo.—Siento mucho molestaros, pero hemos sabido que teniais de huésped a Mr. Sherlock Holmes y...

El coronel, sin dejarle continuar, señaló con la mano a mi amigo. El inspector se inclinó ceremoniosamente.

—¿Tendriais la bondad de ayudarnos, señor Holmes?

Holmes se echó a reír.

—Ya lo veis, Watson. El destino está en contra vuestra. Precisamente, señor inspector, cuando entrásteis estábamos hablando del asunto. ¿Queréis tener la bondad de sentaros y explicarme todo lo que sepáis?

Y mi amigo se tendió cómodamente en el diván y cerró los ojos, según costumbre suya en parecidos casos. Yo huadí rabiamente las manos en los bolsillos y tuve que contentarme para no decir alguna barbaridad.

—Así como en el asunto Acton—empezó el inspector—no había nada de particular, aquí sucede todo lo contrario. Indudablemente, el ladrón de la otra noche es el asesino de ésta. Se le ha visto además...

—¡Ah!
—Sí; pero fué después de haber disparado sobre el pobre William Hirwan. El señor Cunningham le vió desde la ventana de su cuarto y su hijo también desde la

INFORMACION

Policías y Municipales—¿Otro Incidente?

Durante estos días ha sido comidilla del público en cafés y tertulias el incidente ocurrido el jueves último en el muelle, y con motivo del mismo, han vuelto a relucir las rencillas que de antiguo existen entre la guardia municipal y el cuerpo de policías. Gracias a los buenos deseos de los señores Gobernador y Sr. Alcalde, el incidente aquél ha tenido feliz solución, dándose por aceptadas las explicaciones que dió nuestra primera autoridad civil y prometiendo ésta hacer lo posible para evitar rencillas entre ambos cuerpos.

Con esta solución ha acabado el público de ocuparse de tal asunto, si bien cada uno ha hecho de la misma los comentarios a su gusto; pero esta mañana ha ocurrido otro incidente, que ha sido nuevo tema para distraer a nuestro buen público tan aburrido y falto de emociones en estos meses estivales.

He aquí el asunto: Anoche se celebró fiesta callejera en Santa Catalina; hubo gran animación y bullicio; al calor de una discusión varios sujetos se propinaron unas bofetadas. El Teniente de Alcalde del distrito, don Gerónimo Llull, se acercó a los alborotadores y consiguió poner orden, y a fin de evitar nuevas discusiones mandó detener a los promotores, José Oliver y Juan Ferrer, encargando de ello al sereno de punto y ordenándole lo llevara a Capuchinos; pero por temor a que no se le escapasen al representante de la autoridad municipal, llamó a un agente de policía rogándole le ayudase, y entre los dos condujeron a Capuchinos a los alborotadores donde han pasado la noche.

Esta mañana creyendo el Teniente de Alcalde que el castigo era bastante, ha dado orden para que fuesen puestos en libertad los dos individuos, pero cuál no sería su sorpresa al decirle de Capuchinos que la policía había dicho que la detención había sido efectuada por sus agentes y que solo ellos podían disponer de su libertad. El Conserje de Capuchinos al ver que policías y municipales pretendían el mismo derecho se ha presentado al señor Alcalde preguntándole qué debía hacer, a lo que contestó el Sr. Fou que obedeciese al Teniente de Alcalde que ordenaba la libertad.

El Conserje marchó a Capuchinos y allí encontró a una policía que pretendía ser él, el que ordenase la libertad, a lo cual le contestó el Conserje que obraba por orden del Teniente de Alcalde, y entonces le repitió el policía que al salir los dos individuos los volvería a detener y los conduciría a la Inspección de Policía, cosa que hizo al punto de ser puestos en libertad el Oliver y el Ferrer.

Veremos en qué para todo esto.

La colonia escolar en Andraig

Ayer por la mañana, en los automóviles de don Bartolomé Cabrer, que galantemente puso a disposición de los excursionistas, se trasladaron al puerto de Andraig el inspector de primera enseñanza don Ricardo Llaçar y su distinguida señora y los concejales Sres. Gimenez y Obrador. También pasaron allí, en carruaje, el concejal señor Sabater, el arquitecto municipal señor Benassar y los empleados del Ayuntamiento señores Canet y Palmer y otras personas.

El objeto de este viaje fue visitar la colonia escolar que el Ayuntamiento ha organizado y que reside en el puerto de Andraig.

Aquellos señores encontraron a los colonos que gozan de perfecta salud, habiendo aprovechado las enseñanzas que les ha dado el ilustrado director de la colonia don Bartolomé Terrades.

Los colonos entonaron el canto de la bandera y algunos otros y efectuaron varias evoluciones, con mucha precisión.

Se visitó el dormitorio de los colonos, que está en local distinto del que se da la enseñanza cuando no están de excursión.

En aquellos dormitorios se notó el mayor aseo y el mayor orden.

Los colonos se muestran satisfechos de la vida que llevan, que no puede ser más higiénica.

El señor Terrades obsequió con una espléndida comida a los excursionistas.

El Alcalde de Andraig, señor Simó visitó a los representantes de Palma. Los excursionistas efectuaron una excursión marítima a bordo de una lancha a motor, propiedad de dicho señor.

La citada colonia escolar estará de regreso a Palma durante la próxima semana.

Excursión a Sóller

En el local del «Orfeó Mallorquí» (Call 6-Círculo de Obreros Católicos) quedan abiertas las listas para que puedan inscribirse el público y socios de dicha masa coral que deseen tomar parte en la excursión a Sóller que organizada por la referida sociedad se celebrará el próximo domingo. Dichas listas se cerrarán el viernes día 23 a las diez de la noche.

El excursionista por el precio de 5 pesetas tendrá derecho a pasaje de ida y vuelta en tren en 2.ª clase y comida en el local de la «Defensora Sollerense» consistente en paella, carne asada, pan, vino y fruta. El Hotel de la Marina es el encargado de servir la comida.

Se está gestionando que asista a la excursión la «Banda Mallorquina».

En este caso ejecutará junto con el «Orfeó» el «Himno a la Exposición Balear».

De Instrucción pública

En la «Gaceta» se publica una Real orden nombrando el tribunal para las oposiciones a las plazas de maestras auxiliares de las secciones de Letras de las escuelas normales de maestras y relación de aspirantes.

El tribunal lo preside don Carlos Grouzard y son vocales don Eugenio Selles, doña Concepción Saiz, doña Guadalupe de Llano y don Ramón Larroca.

Fiestas populares

En el barrio de la Catedral se han celebrado estos días últimos lucidos festejos en honor a San Roque. El distinguido propietario don Sebastián Feliu ha sido el principal organizador de la fiesta.

Muchísimo público pasó por las calles de aquel barrio. Varias bandas de música amenizaron los actos verificados.

En el ensanche de «Son Suñerret» tuvo lugar la fiesta cuyo programa publicamos oportunamente. El sábado hubo baile de jaleo dirigido por el maestro Forteza.

Ayer celebráronse carreras ciclistas y de a pie, y demás festejos anunciados. Varias bandas de música tocaron durante la velada escogidos programas.

Anoche también se celebró baile de jaleo en el barrio de San Magín del arrabal de Santa Catalina. A todos los sitios nombrados acudió numeroso público.

Esta noche habrá fiesta en San Magín y mañana en «La Real» en honor de San Bernardo.

Rateros detenidos

Debido a las pesquisas ordenadas por los inspectores señores Marin y Montero, la policía ha detenido a seis rateros presuntos autores de distintos hurtos.

Los detenidos son jóvenes de malos antecedentes; algunos de ellos están procesados por diferentes hurtos y gozan de libertad provisional.

Se han confesado autores del hurto de tres barcillas de almendras, pequeñas cantidades de fruta y otros objetos de escaso valor.

Han sido puestos a disposición del Juzgado.

Funciones religiosas

En la iglesia del Molinar de Levante se celebró ayer lucida fiesta religiosa dedicada a Nuestra Señora de los Remedios.

Predicó elocuente sermón el P. Fidel, capuchino.

Se cantó una misa del Mtro. Perosi y ofició el Vicario de aquella iglesia don Joaquín Fuster.

Inscripción

La Comisión organizada de la excursión que «La Protectora» efectuará el 21 de septiembre próximo a Barcelona, nos suplica hagamos público, que a partir del día de mañana hasta el 31 del actual inclusivos y durante las horas comprendidas desde las 14 a las 23, estará abierta la inscripción a la lista de expedicionarios, teniendo derecho de prioridad para ocupar los pasajes disponibles, los primeros que los soliciten.

Liric-Park

Con dos hermosas entradas se despidió ayer de nuestro público la compañía de zarzuela que bajo la dirección del señor Puertolas, ha venido actuando con tanto éxito.

Para todos los artistas hubo muchos aplausos y llamadas a escena durante el transcurso de las obras que se pusieron en escena.

Los artistas saldrán esta tarde para Barcelona.

El primer actor señor Puertolas nos ha visitado rogándonos hicieramos público su agradecimiento por las cariñosas demostraciones de que ha sido objeto.

Gustosos cumplimos su encargo y de todas veras deseamos volverle a aplaudir en Palma.

Pasado mañana miércoles empezarán las sesiones de cine a 10 céntimos la entrada, proyectándose un escogido programa en el cual figurarán varios estrenos.

Riñas

Esta madrugada en Santa Catalina dos individuos han sostenido una reyerta agrediendo mutuamente.

Ambos fueron detenidos y encerrados en Capuchinos.

Por cuestiones de familia esta mañana ha reñido una mujer con su hijo. La primera ha resultado con rasguños en la cara y cuello siendo asistida en la Casa de Socorro por el médico Sr. Obrador.

Incendio en un monte

Anteayer ocurrió un incendio en el sitio llamado «Comellá dels Eubellons» del monte comunal de Caimari. Acudió a aquel punto la guardia civil y también buen número de vecinos logrando la extinción a las diez de la noche del citado día.

El incendio abarcó una hectárea de terreno quemándose buen número de pinos y la leña baja que en aquella existía.

Se cree que el hecho fue casual.

Las clases de tropa

Después del arreglo de las clases de tropa, el número de suboficiales, brigadas y sargentos que quedarán en cada arma o cuerpo, es el siguiente:

Infantería: 272, 799 y 3.233, respectivamente.

Caballería: 104, 194 y 662.

Artillería: 98, 267 990.

Ingenieros: 30, 71 y 387.

Para llegar a esto hay que esperar a que termine el plazo de tres meses que concede la ley para optar por los beneficios de ella.

Una vez determinado quiénes son se formará la escala dentro de cada arma para ascender a brigadas el número que antes indicamos y que constituye un total de 799.

A los seis meses de brigada ascenderán a suboficiales los más antiguos de infantería, caballería, artillería e ingenieros hasta completar el número indicado, cubriéndose las vacantes de brigadas con nuevos sargentos que ascenderán.

Con arreglo a esos datos, a los seis meses de hacerse los ascensos a brigadas, los sargentos actuales que habrán pasado a categoría superior serán en infantería, 1.071; en caballería, 298; en artillería, 363; y en ingenieros, 101.

Preguntamos algunos si cada ascenso va acompañado de un traslado, y para esto basta saber que ascendiendo los más antiguos no hay posibilidad absoluta de garantizar que queden en el mismo Cuerpo.

Claro está que, cual ocurre hoy con los oficiales, se procurará complacer hasta el límite compatible con el lugar donde exista la vacante.

Escuelas de artes y oficios

Enseñanza no oficial

De conformidad con las disposiciones vigentes, y por acuerdo del señor Director, se convoca a las alumnas y alumnos que aspiren a dar validez académica a sus estudios libres en los exámenes extraordinarios que se celebrarán en esta escuela durante la primera quincena de septiembre próximo.

Para ser admitidos a exámenes es necesario haber cumplido doce años de edad, y acreditar que saben leer y escribir y las

cuatro reglas fundamentales de Aritmética.

Los aspirantes presentarán sus instancias en la Secretaría del Establecimiento los días laborables de la segunda quincena del mes que cursa de las doce a las catorce, dirigidas al Sr. Director, expresando claramente el nombre y apellidos, pueblo de su naturaleza, edad, profesión, domicilio y las asignaturas de que soliciten examen.

Al entregar la instancia (extendida en papel de una peseta), cada interesado presentará de esta y provistos de cédula personal corriente que identificarán la persona de aquél a satisfacción de la Secretaría. El Oficial de la misma podrá no admitir los testigos presentados y el aspirante los sustituirá por otros que le satisfagan debidamente.

El aspirante que haya sido ya identificado en convocatoria anterior podrá ser dispensado de hacerlo en ésta si expresa en su instancia el curso académico y el mes en que lo efectuó, y resulta comprobado en Secretaría.

Acompañarán a la instancia una papeleta de inscripción de matrícula que se les facilitará en la Secretaría y un timbre móvil de diez céntimos de peseta por cada asignatura en que soliciten examen.

Los aspirantes a cualquier clase de exámenes someterán a la autoridad y disciplina académicas en todos los actos que verifiquen con ocasión de los mismos igualmente que los alumnos oficiales.

Carreras ciclistas en Palma

Podemos ofrecer hoy a nuestros lectores el programa definitivo de las carreras que el próximo domingo, a las cuatro de la tarde, se celebrarán en el Velódromo de Tirador organizadas por el «Veloz Sport Balear».

Orden de las carreras

1.ª Desfile: Obligatorio para todos los corredores inscritos (3 vueltas) 1000 m.

2.ª Forense 2.000 m. (6 vueltas) libre para todos los ciclistas de la isla excepto los de Palma. Premios: 1.º 50 ptas., 2.º 25 ptas. y 3.º 10 ptas.

3.ª Palmesana 2.000 metros (6 vueltas). Para los ciclistas de Palma y sus suburbios. Premios: 1.º 50 ptas., 2.º 25 ptas. y 3.º 10 ptas.

4.ª Regional de velocidad (3 vueltas) 1.000 m. Libre para todos los ciclistas de Baleares. Premios: 1.º 100 ptas., 2.º 50 ptas. y 3.º 25 ptas.

Al ciclista que llegue primero en esta carrera se le regalará una bicicleta de carreras marca New-Hudson obsequio de la casa Darder Hermanos valor de 250 pesetas.

5.ª Regional de resistencia: 20.000 metros (60 vueltas). Libre para todos los ciclistas de Baleares. Premios: 1.º 100 pesetas, 2.º 50 y 3.º 25 ptas.

6.ª Consolación: 2.000 m. (6 vueltas). Para todos los corredores que habiendo tomado parte en carreras anteriores no hayan obtenido premio.

Notas Comerciales

El Centro Comercial de nuestro ministerio de Estado, anuncia que don Cosme Rey, comerciante, residente en Lisboa desea entrar en relaciones con exportadores de almendras dulces de Palma de Mallorca.

El cónsul en Salónica, señor Suqué, informa que aquel es un mercado consumidor de 2.300.000 cajas de limones, al mes, según las estadísticas, destinándose en primer término, a la fabricación de gasosas, y en segundo lugar, para condimento y usos domésticos.

Se reciben en cajas de 300, envueltos en papel fino de seda, siendo sus precios al por mayor, en tiempos normales, de 20 a 50 piastras la caja; actualmente dichas cajas se venden, por anormales circunstancias, a 150 piastras y aun más caras. Los pagos se hacen al contado, contra conocimiento.

Los derechos de aduana ascienden al 11 por 100; pagan además 11 piastras por tonelada en concepto de derechos de puerto (una piastra equivale a 0'23 francos).

Los gastos, desde el desembarque hasta llegar la mercancía a manos del consignatario, pueden calcularse en un franco por caja.

Tierras Latias

Sigue teniendo general aceptación esta revista mallorquina.

El último número es muy interesante. En la portada publica el retrato de M. Dubois secretario general de la Alcaldía de Marsella.

El texto y la información gráfica son muy escogidos.

Notas del Carnet

Ha empezado a hacer uso de licencia el Alcalde de Son Servera D. Bartolomé Oliver.

Se ha encargado interinamente de dicha Alcaldía D. Bartolomé Brunet Esteve.

Se halla casi restablecido por completo de la dolencia sufrida el odontólogo don Ignacio Forteza Rey.

Ha aprobado el último ejercicio para el ingreso en el Cuerpo de Correos D. Bartolomé Canals Marqués.

Después de haberse posesionado de su cargo de oficial primero de este Gobierno, salió ayer para Barcelona en uso de licencia D. Juan José de la Vera Benito.

De sociedad

Mañana celebrarán su fiesta onomástica los Bernardos que se nombran: el diputado provincial y jefe del partido liberal en Mallorca señor Amer Pons, el jefe de Obras Públicas señor Calvet Girona, el ingeniero señor Barceló Rosselló, los propietarios señores Coll Roca, de Haro Rosselló, Darder Homar y Terrasa Alcover, el médico militar señor Riera Alemany, los concejales de este Excelentísimo Ayuntamiento señores Obador Mut, Jaime, Roca Rayó, el abogado señor Togores Billón, los sacerdotes Reverendos Martorell Ferrer, Roselló Sampol, Batle y Vaquer, Nadal, los militares señores Palou Barbrin, Rebasa Palitares y Ferrá Fluxá, los farmacéuticos señores Martorell Moll y Terrasa Gazá, los comerciantes señores Calafell Porcel, Moyá Durán, Molinas Capó, Castell Obrador y Ramón Galmundi, los empleados señores Portell Salas, Calafell Jaume, Pascual Llinás, Palmer Sastre, Cabot Montaner, Besada Rullán y Tomás Pastor y Gomila Solas, los industriales señores Terrades Calafell, Bou Ripoll, Aguiló Segura, Amer Serra y el representante señor Ruiz Sabater, el médico señor Obrador.

Necrológica

Víctima de aguda enfermedad ha fallecido en el Terreno, donde reside, el catedrático de este Instituto D. Benjamin del Riego persona de vasta ilustración que corrió parejas en el acendrado cariño que a la enseñanza profesaba el difunto.

Nos asociados al intenso dolor que en estos momentos embarga a la esposa y demás familia del señor Riego.

Hacemos votos para que Dios conceda el eterno descanso a su alma.

De viaje

Con objeto de pasar una temporada en esta ciudad ha llegado, procedente de París, el profesor de violín D. Matías Pujol quien desde hace bastantes años reside en dicha capital francesa.

Anoche salió para Barcelona el P. Miguel de Esplugas provincial de los Capuchinos de Cataluña.

Para el mismo punto saldrá el próximo miércoles el P. Manuel Montané, escolapi.

Con objeto de pasar una temporada al lado de su familia ha llegado el pintor don Pedro Blanes.

Con objeto de pasar unos días al lado de su hijo el Administrador y copropietario de «Terrae Latina» salió ayer para Marsella el jefe de la estación de Palma de los ferro-carriles de Mallorca D. Gabriel Santandreu.

Anoche embarcó a bordo del vapor rápido el industrial D. Bruno Barder el cual desde Barcelona se dirigirá a Marsella, París y Londres donde piensa estudiar y adquirir cuantas novedades lamen su atención referentes al sport ciclista, para introducirlos en su industria que tiene montada en esta ciudad.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Bernardo, Samuel, Lucio y Severo.

Cuarenta Horas.—Empezarán en el Templo costeadas por la Asociación de la Oración y Vela.

A las siete exposición y al anochecer rosario, meditación y reserva.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica fiesta en honor de San Bernardo.

A las siete y media misa de comunión general, a las diez y media misa mayor a canto gregoriano alternando con la capilla de música. Predicará el Beneficido del Concordato Dr. D. Antonio Sancho.

En el Oratorio de la Cofradía de San Pedro y San Bernardo. Desde las cinco y media de la mañana se celebrarán misas y a las ocho y media se cantará una misa solemne.

ESTADÍSTICA

Día 12 agosto.—Don Gabriel Amengual y Capellá, casado, de 69 años; don Miguel Andreu Estarellas, soltero, de 37 años.

Día 13.—Margarita Coll, 27 meses; Juana Pérez Fernández, 7 meses.

Día 14.—Doña Catalina Juan Bernat, casada, 76 años; doña Magdalena Alicia Bennis, viuda, de 74 años; Juana Suredda Nicolau, 2 años; Juan Coll Garau, de 3 meses.

Día 15.—Don Ramón Llorina Aloy, de 27 años; Doña Juana Arbós Més, viuda, de 84 años; doña Catalina Mulet Gil, soltera, 78 años; don Antonio Batle Rullán, viudo, 81 años.

Día 16.—Doña María Simonet Rosselló, casada, 52 años.

Día 18.—Don Bernardo Pujol Pujol, viudo, de 88 años.

NOTAS DEL MAR

Entradas: El vapor correo *Cataluña*, procedente de Ibiza y Alicante.

Salidas: El vapor *Bellever*, para Barcelona.

EL TIEMPO

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 761 milímetros.

Termómetro (a las 9 m.), 24.° c.

Máxima al sol, 35 id.

Máxima a la sombra, 30 id.

Mínima al cubierto, 20 id.

Mínima al descubierta, 18 id.

Temperatura media de ayer, 25.

Temperatura media correspondiente al mes, 26.

Diferencia, 1 en más.

Dirección del viento, N. E.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 6 Kgs.

Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 124.

Lluvias en 24 horas 00 litros por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas, 6 id.

Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 81.

Ascenso del barómetro en 24 horas 0 milímetros.

Descenso del barómetro en 24 horas 3 milímetros.

Tensión del vapor 18.

Salinera Española

En el sorteo verificado ayer, ante el notario D. José Alcover, de las 60 obligaciones hipotecarias serie C, que deben ser amortizadas día 1.º de Septiembre próximo, resultó correspondiente la amortización a las que llevan los números siguientes:

144, 148, 162, 200, 342, 381, 404, 418, 488, 549, 561, 565, 572, 961, 1.008, 1.029, 1.2-5, 1.557, 1.582, 1.590, 1.777, 1.778, 1.783, 1.840, 1.889, 2.127, 2.238, 2.329, 2.423, 2.427, 2.508, 2.664, 2.672, 2.681, 2.745, 2.592, 2.912, 2.964, 3.024, 3.202, 3.425, 3.545, 3.560, 3.626, 3.640, 3.681, 3.761, 3.800, 4.003, 4.195, 4.219, 4.488, 4.541, 4.632, 4.646, 4.686, 4.767, 4.782, 4.866 y 4.915.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro a las oficinas de esta Sociedad, a tenor de la escritura de emisión.

Palma 17 Agosto de 1912.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente.—M. Guasp.

Se venden

Un breach y una victoria en buen uso, un tranco de caballos y varias guarniciones. Darán razón, Terreno, Quinta el Polvorín.

GACETILLAS

Permuta.—Se ha concedido al sargento de la guardia civil del puesto de Andraig don Mateo Soler con el del de Ciudadela don Martín Díez.

Nuestro suplemento.—Esta mañana, como de costumbre, hemos publicado nuestro suplemento. En él insertamos extenso servicio telegráfico.

Fallecimiento.—A consecuencia de una larga enfermedad ha dejado de existir el vigilante de 2.ª clase del Cuerpo de Vigilancia D. Antonio Orell Cañellas. D. E. P.

Bibliografía.—El «Boletín Obrero» en su último número publica el siguiente sumario: Cajas de Ahorro.—A n'el P. Vicent, S. J.—Oh, la Higiene!—Cantares populares y correjits.—Bienvenido seas!—A la Buena Prensa.—Toma y lee!—A la Beata Catalina Tomás.—Respuestas felices.—Notas bibliográficas.

Invitación.—La hemos recibido de don Miguel Torres, presidente del «Orfeó Mallorquí» para asistir a la excursión a Sóller que el próximo domingo se celebrará organizada por dicha sociedad. Saldrán los excursionistas a las 7'40 de Palma regresando a las diez de la noche.

Pro monumento.—El producto líquido de la primera velada organizada por la Comisión pro monumento al Rey D. Jaime I y celebrada, conforme ya dijimos, en Buenos Aires, fué de 415 pesos m/n equivalentes a unas 990 pesetas.

Proyecto.—En la Alcaldía de Capdepera está expuesto a efectos de reclamación el de alineación y rasante de una nueva calle que empalme la del Centro con la de la Cantera.

Ayuntamiento

SESION DE HOY

Se reunió el Consistorio a las doce y cuarto bajo la presidencia del Alcalde señor Pou y con asistencia de los señores Brando, Puigdorriá, Lluís, Villalonga, Oliver, Dezcallar, Barrera, Mir, Servera, Pérez, Orador, Cirer, Trián, Rover, Alemany, Giménez, Llabrés, Juan Bibiloni, Tous, Salas, Villalonga, Esbarranch, Roca y Rayó, Plañas, Carbonell, Sabater y Roca Hernández.

Acta y cuentas

Se aprobó el acta de la sesión anterior y la relación de cuentas que presenta la comisión de Hacienda.

Sobre un incidente

Aprobada el acta, el señor Pou se ocupa del incidente ocurrido el jueves último en el muelle con los agentes de policía. Relató lo sucedido y la entrevista que tuvo lugar el mismo día entre el señor Gobernador y él, dándole aquélla toda clase de explicaciones, y de cuya entrevista dimos cuenta el viernes.

Entiende el señor Alcalde que aquellas explicaciones deben de satisfacer al Ayuntamiento y echar en olvido lo pasado. Se queja, no obstante el Alcalde, de las discrepancias que existen entre municipales y policia, y dice que el Gobernador le ha prometido evitar estas discrepancias. El señor Orador se muestra de acuerdo con el Alcalde y satisfecho con las explicaciones del Gobernador.

Orden del día

Dióse lectura al dictamen referente al aprovechamiento del edificio Cura para colonia escolar el próximo año. El señor Orador se muestra patriótico de las colonias en puertos de mar; elogia la de Andrago que dice visitó ayer y aboga para la creación de nuevas colonias. Solicita del Alcalde que atienda este asunto y lo mire con cariño.

El señor Pou promete atenderle. El señor Trián se adhiere a lo dicho por el señor Orador.

Se concedieron los siguientes permisos para obras:

A don Jorge Garau, para cambiar por tubos de hierro la cañería de barro que sirve los retretes de la casa núm. 172, calle de S. Miguel.

A don Guillermo Palmer, para hacer obras en su casa, calle de la Barrera. A don Miguel Moyá, para desconchar la fachada de su casa núm. 33, de la calle de la Barrera.

A don Vicente Giménez, para enladrillar la botiga de su casa calle de S. Bartolomé, 41.

A don Cayetano Fuster para construir una tagesa en su casa, calle de Colón número 72.

A don Claudio Fuster Pomar, idem, servicio de las casas números 25 y 37, de la misma calle.

Se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras de mejora de la acequia y camino de «Na Sarda».

Dióse lectura a un dictamen sobre devolución de la fianza de las obras complementarias para abastecer el depósito público de la P. de Tagamanent, quedando así acordado.

Acordóse también la venta de troncos procedentes del arbolado público. Quedó acordada la recepción provisional de la acequia conductora de agua potable del suburbio Hostalets, y la definitiva de las obras edificadas en la calle del Pinar.

Se aprueba el justiprecio de la parcela que ha perdido la casa números 33 al 37, calle de Ballester a ser reconstruida en línea e igualmente el relativo a las casas números 39 al 41 de dicha calle.

Quedó aceptada una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública, y fué aprobada la cuenta de bagajes de 1911.

Los señores Roca y Tous se quejan de que no se han efectuado aun reparaciones acordadas hace un año.

El señor Cirer se lamenta de la forma poco duradera en que se efectúan algunas reparaciones.

Se dió de alta en el padrón de vecinos doña Margarita Enseñat y familia.

Se autorizó el alza de fianza constituida por D. Juan Garau para garantizar ciertas obras en el ensanche del Cementerio.

Se aprobó la recepción provisional del paseo P. y la liquidación adicional de las obras complementarias de apertura de un boquete en el Baluarte de Morant.

Autorizóse el cambio de faroles postes y árboles que estorban la vía pública, y se acordó adquirir un carrizo para el riego del arbolado.

Aceptó el Ayuntamiento los terrenos cedidos por D. Antonio Jaume.

El señor Orador pide que el Consistorio dé las gracias al citado señor Jaume.

Ruegos y preguntas

El señor Tous se queja de que no se haya formado aun el plano de reforma interior de Palma. Dice que ello es perjudicial para todas las mejoras que se efectúan, pues que no hay una norma a seguir. Hace medio año, añade, que se acordó formar el plano, y aun no se ha hecho ningún trabajo. Pide que se haga cuanto antes.

El señor Roca Rayó se adhiere a lo dicho por el señor Tous y dice que las calles de Son Espanolet no tiene rasantes ni alineación.

El Sr. Suau se adhiere a todas estas manifestaciones.

El Alcalde Sr. Pou dice que el Ayuntamiento se ocupa con interés de este asunto. Sabíamos que existía un plano de reformas y se hicieron gestiones para conseguirlo, las cuales no dieron resultado. Seguimos trabajando y cuando hayamos conseguido nuestro objeto, tendremos ocasión de complacer al señor Tous.

El señor Orador pide que el Ayuntamiento telegrafe el pésame al Alcalde de Bermeo, por las desgracias que ha ocasionado la galerna del Norte. Así se acuerda.

A instancias del mismo señor se leen unos párrafos de la Revista Moderna de Administración local de Barcelona, que dedica elogios calurosos a nuestro Ayuntamiento.

El señor Suau pide el derribo de la puerta de Jesús para que puedan pasar los carruajes.

El señor Roca Hernández se queja de que a los obreros se les haga pagar cédula de décima clase.

El señor Pou dice que es criterio unánime de la Comisión de Hacienda el que los verdaderos obreros tomen cédula de 11.ª clase. Atenderá la queja del señor Roca.

El señor Cirer se adhiere a lo dicho por el señor Pou. Pide que el señor Roca dé los nombres de estos obreros, pues hay quien se esconde bajo la capa de obrero.

El señor Villalonga Esbarranch dice,

que a Francisco Meliá obrero zapatero, se le ha exigido cédula de 9.ª clase. Como éste citaría otros muchos.

El señor Pou dice que pase la denuncia a la Comisión de Hacienda.

El señor Carbonell de conformidad con el Alcalde, dice que la Comisión atenderá todas las quejas justas.

El señor Orador se queja de que personas bien acomodadas que deben pagar cédula extra, se trasladan a algún pueblo para no pagarla. Esto es lo que debe evitar el Ayuntamiento, pues aquellos son los que más nos exigen cuando vienen a Palma. Hay que atacarlos de veras, pues no es justo que un general pague cuatro pesetas de cédula y un municipal 6'80.

El señor Carbonell dice que la Comisión de Hacienda tiene en estudio este asunto.

Y se levanta la sesión a la una y diez.

Taurófilas

Inauguración de una plaza en Manacor

Ayer tarde tuvo lugar la inauguración de la Plaza de Toros de Manacor, celebrándose una novillada en la que—según los anuncios—debían matar cuatro reses los diestros «Torrijos» y «Sastrillo». Asistió mucho público.

Presidió la corrida el teniente de alcalde del Ayuntamiento de aquella ciudad don Bernardo Cabrer Benmasser, asesorado por el oficial de este Gobierno civil señor Buedes y el teniente de la benemérita señor Alvarez.

Fué aquélla una especie de desastre para los diestros y de gran consuelo para el público.

Hecha la concebida señal por la presidencia y después del paseito, salió el primer manso de la tarde. (Para evitarnos re-

POR TELÉGRAFO

Ecos varios

Una hija de Canalejas enferma

Madrid 19 (2'15 m.)

El señor Canalejas ha regresado hoy y dijo que tenía una de sus hijas enferma.

Manifiesto auténtico

Según noticias recibidas por el Gobierno, resulta auténtico el manifiesto de Paiva Conceiro dirigido a los emigrados portugueses, pues lo escribió, según se ha confirmado a un amigo suyo.

El público quiere linchar al Presidente

Coriuña.—En la corrida de hoy han lidiado seis toros los novilleros «Celita» y Lecumberri, los cuales estuvieron superiores.

El público protestó contra la orden dada por el Presidente cambiando una «suerte».

Tal fué la indignación del público que éste pretendió subir al palco para lincharle, siendo preciso que saliera escoltado por la benemérita.

Llegada de los Infantes

San Sebastián.—De paso para Santander llegaron esta tarde los Infantes D. Carlos y D.ª María Luisa.

Estos y S. M. el Rey visitaron el convento de Miracruz donde reside la tía doña Cristina.

Artículo desautorizado

Madrid 19 (2'15 m.)

El señor García Prieto ha recibido una carta del Ministro de Portugal en Madrid, desautorizando un artículo que publicó «La Epoca» y que ha reproducido «La Epoca».

Añade en la carta que en nombre de Portugal envía el pésame por la catástrofe ocurrida en el mar Cantábrico.

Obispo apuñalado

Madrid 19 (11 m.)

Paris.—El nuevo Obispo Coadjutor M. Feager ha recibido una puñalada en la espalda, al dirigirse a la iglesia de San Esteban revestido de los hábitos pontificales para officiar en la función religiosa en honor del cumpleaños del Rey Francisco José.

El agresor Herman Priur ha sido detenido. Dícese que está loco.

El banderillero Pinturas

El banderillero «Pinturas» pasó la noche muy tranquila.

El médico que le asiste, cree que si no se presentan complicaciones se le salvará.

Manifiesto de Paiva Couceiro

Según noticias recibidas por el Gobierno resulta que el manifiesto de Paiva Couceiro es auténtico, pues que lo escribió, lo confirma un amigo suyo.

Choque de tranvías

En la calle de Bravo Murillo han chocado dos tranvías.

Se han registrado ocho heridos.

Hija de Canalejas

El señor Canalejas ha regresado a Madrid, manifestando que tenía una hija enferma.

Los infantes

San Sebastián.—A las ocho de la noche llegaron los infantes don Carlos y doña Luisa.

Después de los temporales

Lancha naufragada

Madrid 19 (2'15 m.)

Ferrol.—A causa del temporal reinante ha naufragado la lancha pesquera «Reina» que había salido del puerto de Cedeira.

Perecieron ahogados tres tripulantes.

Las modistas postulando

Madrid 19 (11 m.)

San Sebastián.—Una comisión de mo-

peticiones diremos que los cuatro novillos fueron todos mansos de solemnidad.)

«Torrijos», llegada la hora suprema para el toro se fué al bicho y sin preparación alguna le dió una estocada, degollando al buey. El público protestó fuertemente contra el espada, quien tuvo que escuchar toda la gama de los insultos conocidos.

El segundo cogió aparatosamente al «Sastrillo» y como si fuera ligera pluma lo echó a varios metros de altura. Al caer—después de su paseito por el aire—dió de cabeza contra el suelo sufriendo abundante hemorragia, sobreviniéndole conmoción cerebral. Ingresó en el Hospital en bastante mal estado. El doctor que lo asistió calificó el estado del diestro de pronóstico reservado.

El tercer buey fué rejoneado muy hábilmente. El rejoneador clavó con acierto dos remates de banderillas y uno de metro. Remató la fiera el «Torrijos de la peor manera posible».

Y vamos con el cuarto. Después del primer tercio pasó a las manos del «Torrijos» quien se hartó de dar pinchazos a los acordes de las protestas del respetable. Así y todo no logró rematar a la res. El sobresaliente lo hizo a la tercera.

El presidente en vista de la faena del «Torrijos» hizo que fuera a descansar unas horitas en la Cárcel.

Con cuatro bueyes y una carencia absoluta de vergüenza torera, puede el lector hacer el resumen que quiera.

Novillada en Alcedia

El día 8 de septiembre se celebrará en Alcedia la novillada que hace días anunciábamos.

Actuarán de matadores Francisco Munar (Frasuelito) y Alfredo Morales; de banderilleros, Pedro Oliver (Tortillo) y Julián Solá (Herrerito), y de puntillero, Miguel Sastre (Marinero), y Pedro Fuentes hará la suerte de «Don Tancredo».

Los patrones se rechazan por inadmisibles

Están dispuestos a cerrar la fábrica.

Los obreros se muestran tranquilos.

Los mineros no secundan la huelga.

Conflicto terminado

Se sabe oficialmente que los ferroviarios de Bobadilla han aceptado por ambas partes el laudo del Gobernador militar, solucionándose el conflicto.

Los tipógrafos de los periódicos

Zaragoza.—Los obreros tipógrafos que trabajan en las imprentas de los periódicos, no han secundado el movimiento.

Varios asociados vigilan las redacciones para evitar coacciones.

El conflicto se agrava.—Robos

Zaragoza.—El conflicto parece que se va agravando por momentos, teniendo preocupadas a las clases productoras.

En los campos se han advertido varios robos.

Los camareros continúan la huelga

Madrid 19 (11 m.)

Zaragoza.—Asegúrase que los camareros han acordado continuar la huelga hasta que se solucione el conflicto con los albañiles y además, no volver al trabajo hasta que se readmita a los compañeros en los hoteles.

Los dueños de café han acordado esperar hasta el miércoles, utilizando el servicio de esquiroles si para dicho día no se han presentado los huelguistas.

Visita al Gobernador

Zaragoza.—Los patronos de los transportes han visitado al Gobernador civil, acordando que hoy se hará el acarreo según costumbre.

El Gobernador les manifestó que los accesos a la estación los vigilará la benemérita a fin de evitar coacciones.

Los patronos.—Número de huelguistas

Zaragoza.—Obsérvese en los patronos cierto espíritu de reacción al ver la decidida actitud de los obreros.

El número de huelguistas llegará hoy a unos 6.000.

Los dependientes de comercio

Zaragoza.—Los dependientes de comercio han conferenciado con sus compañeros del Sindicato Católico, para estudiar una nueva fórmula, habiéndose acordado nombrar una comisión mixta que visite a los patronos y obreros albañiles, para conocer las pretensiones.

El Gobernador tiene confidencias de que hoy los huelguistas ejercerán coacciones.

En vista de ello se han tomado toda clase de precauciones.

LO DE MARRUECOS

Columna preparada

Madrid 19 (2'15 m.)

El periódico «Ecos» dice que en los centros bien informados se aseguraba que en Alcazarquivir hay una columna preparada para salir al primer aviso a las órdenes del comandante Ovilo.

Dicha columna parece que tiene la misión de castigar las extralimitaciones del Raisuli.

El nombrado periódico añade que quizá el comandante Ovilo ocupe una posición en las alturas sobre el camino de Wazem que queda dentro de nuestra zona, garantizando así la defensa de Alcázar.

Ultimas Noticias

Línea fronteriza

Madrid 19 (2 t.)

Orense.—Por haberse desviado el cauce del río Fezes que sirve de frontera durante algunos kilómetros entre España y Portugal, la Delegación Hispano-Lusitania constituida en Comisión Mixta Internacional de límites, ha acordado que el comandante español del Estado Mayor D. Salvador Salinas y el coronel español D. Gaspar Antonio Acevedo, vayan sobre el terreno a establecer la línea fronteriza auxiliados por parte de la brigada topográfica de Coruña.

Los trabajos comenzarán el 20 del actual.

Ordenes severas

Madrid 19 (4 t.)

Salónica.—El Gobierno telegráficamente ha ordenado al Comandante del quinto

Los paseos se vieron muy animados. Por las calles han circulado patrullas de la benemérita.

El Gobernador y el gerente de la fábrica de gas.—Resultado de una conferencia. Madrid 19 (2'15 m.)

Zaragoza.—El Gobernador ha conferenciado con los Gerentes de la Fábrica de Gas y sociedades eléctricas, garantizándoles la seguridad personal.

Se ha celebrado la reunión de Directores de periódicos convocada por el Gobernador. Esté y la autoridad militar les han ofrecido su apoyo, facilitándoles cajitas pertenecientes al ejército.

Las mujeres se dirigen al Arzobispo Zaragoza.—Las mujeres de los huelguistas han dirigido un escrito al Arzobispo, rogándole que intervenga en la solución de la huelga de albañiles.

El Prelado ha enviado el escrito a los periódicos, añadiendo una nota en la que dice que se halla dispuesto a intervenir para solucionar el conflicto.

La huelga en una fábrica

Madrid 19 (11 m.)

El Sr. Canalejas hablando de la fábrica de Duro Falguera, dijo que recibió un telegrama diciendo que los obreros han presentado varias proposiciones, y concediendo un plazo para aceptarlas hasta el martes.

Los patronos las rechazan por inadmisibles.

Están dispuestos a cerrar la fábrica.

Los obreros se muestran tranquilos.

Los mineros no secundan la huelga.

Conflicto terminado

Se sabe oficialmente que los ferroviarios de Bobadilla han aceptado por ambas partes el laudo del Gobernador militar, solucionándose el conflicto.

Los tipógrafos de los periódicos

Zaragoza.—Los obreros tipógrafos que trabajan en las imprentas de los periódicos, no han secundado el movimiento.

Varios asociados vigilan las redacciones para evitar coacciones.

El conflicto se agrava.—Robos

Zaragoza.—El conflicto parece que se va agravando por momentos, teniendo preocupadas a las clases productoras.

En los campos se han advertido varios robos.

Los camareros continúan la huelga

Madrid 19 (11 m.)

Zaragoza.—Asegúrase que los camareros han acordado continuar la huelga hasta que se solucione el conflicto con los albañiles y además, no volver al trabajo hasta que se readmita a los compañeros en los hoteles.

Los dueños de café han acordado esperar hasta el miércoles, utilizando el servicio de esquiroles si para dicho día no se han presentado los huelguistas.

Visita al Gobernador

Zaragoza.—Los patronos de los transportes han visitado al Gobernador civil, acordando que hoy se hará el acarreo según costumbre.

El Gobernador les manifestó que los accesos a la estación los vigilará la benemérita a fin de evitar coacciones.

Los patronos.—Número de huelguistas

Zaragoza.—Obsérvese en los patronos cierto espíritu de reacción al ver la decidida actitud de los obreros.

El número de huelguistas llegará hoy a unos 6.000.

Los dependientes de comercio

Zaragoza.—Los dependientes de comercio han conferenciado con sus compañeros del Sindicato Católico, para estudiar una nueva fórmula, habiéndose acordado nombrar una comisión mixta que visite a los patronos y obreros albañiles, para conocer las pretensiones.

El Gobernador tiene confidencias de que hoy los huelguistas ejercerán coacciones.

En vista de ello se han tomado toda clase de precauciones.

La ocupación de Arcila

Madrid 19 (4 t.)

Esta tarde a las tres y 35 minutos hemos recibido un telegrama de Tánger en el que se dice que 50 soldados españoles ocuparon ayer tarde la población de Arcila.

Los soldados entraron en dicha población, colocando la bandera española.

No se registró ningún incidente.

Bolsa de Madrid

Madrid 19 (4'55 t.)

Interior contado 85'25

Interior fin pe mes 85'30

Amortizable 5 por 100 101'80

Banco de España 450'00

Compañía de Tabacos 000'00

Franco 5'70

Libras 00'00

Exterior de París 93'95

FABRA

La Biblioteca Popular Renacimiento

Ha publicado 6 tomos de los mejores autores contemporáneos españoles:

La casa de Aizgorri, por Pio Baroja.

Así paga el diablo, por Felipe Trigo.

En tierra de Santos, por Alberto Insua.

Drama, Comedia y Sainete, por Alvarez Quintero.

Galerna, por Joaquín Dicenta.

La imposible, por Rafael López de Haro.

Se venden en la librería TOUS al precio de una peseta ejemplar.

LES PEINTRES ILUSTRES

P. de Champagne

Precio 2'50 pesetas. Librería de J. Tous.

BARATURA DE LIBROS

Con 25 por 100 de rebaja

Obras de Carolina Invernizio

Los misterios de las buhardillas, 2 tomos.

La mujer fatal, 2 tomos.

La sepultada viva, 2 tomos.

Rina o el Angel de los Alpes, 2 tomos.

El beso de una muerta.

El crimen de la condesa.

El resucitado. (Segunda parte de El crimen de la condesa).

La maldita.

El hijo del aborcadó. (Segunda parte de La maldita).

La clave de los misterios. (Segunda parte de Los misterios de las buhardillas,

PRODUCTOS COOPER para la Agricultura y Ganadería

Fluidos V1. y V2.—De inmejorables resultados, en el tratamiento de el Poll-Roig, Serpeta y Negrilla del naranjo, y contra el Pulgón negro, Pulgón lanigero, Pulgón verde y cotonet del almendro. Arañuela del peral y tigre del manzano.

Oxido Cooper.—Contra los pulgones de las habas y enfermedades criptogámicas de la viña Oidium y Mildew.

Apterite.—Poderosísimo fumigante contra los insectos del suelo.

Bombas pulverizadoras Cooper.—Última creación. **Bombas pulverizadoras de Mohila Cooper.**—Para las viñas y habas.

Antizón.—Contra el tizón de los cereales.

Maquinaria Agrícola Cooper.—Para la agricultura. Para precios y demás detalles, dirigirse a **D. Felipe Sagge**

se y Hermanos, San Miguel 123, representantes exclusivos de la casa **Cooper** en estas Islas, en los mencionados productos.

Fluido Cooper.—Único remedio contra la Glosopeda, desinfección general y tratamiento local, contra los parásitos y enfermedades de la piel de los ganados.

Máquinas esquiladoras Cooper.—Para ganado de pelo.

Máquinas esquiladoras Cooper.—Para ganado de lana.

Sementales ingleses Cooper.

Para precios y demás detalles dirigirse al representante exclusivo en estas Islas **D. Lorenzo Riera**, Inspector Veterinario.

La Agencia de Turismo CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia - 10

Se complace al inaugurar sus servicios, en ofrecer al público la exclusiva de los **FORFAITS MAROTO-VIDAL** para realizar de una manera económica y con toda clase de comodidades la más amena excursión de la isla

Palma - Sóller - Deyá - Miramar

Y regreso, comida inclusive

PRECIO DEL FORFAIT NUM. 1

| |
|---|
| Por grupos de 5, á 13 ⁵⁰ pesetas por persona |
| » » » 4 » 15 ⁰⁰ » » » |
| » » » 3 » 17 ⁵⁰ » » » |
| » » » 2 » 22 ⁵⁰ » » » |
| » solo individuo » 40 ⁰⁰ » » » |

PRECIO DEL FORFAIT NUM. 2

| |
|---|
| Por grupos de 5, á 10 ⁵⁰ pesetas por persona |
| » » » 4 » 11 ⁵⁰ » » » |
| » » » 3 » 13 ⁰⁰ » » » |
| » » » 2 » 16 ⁰⁰ » » » |
| » solo individuo » 25 ⁰⁰ » » » |

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller á Deyá y Miramar, pudiendo á elección comer en el hotel LA MARINA, ó de gambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el **Club Mallorca** tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.

Para más detalles,

CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media á una y de tres á siete tarde

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores
Servicio bi-mensual de transportes entre
Palma Canarias

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador. Los días 12 al 14 de cada mes la ISLEÑA MARITIMA admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Sabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despachos: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA Palacio 22, bajos.

Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

ARGENTINA, 24 Julio. SAVOIA, 11 Agosto
REGINA ELENA, 25 id. RE VITTORIO, 22 id.
PRINCIPE UMBERTO, 8 Agosto. ITALIA, 28 id.

Cocina á la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, clase de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasaje dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad 2, (frente al Borne), Palma.

Linea PINILLOS

Vapores directos de este puerto para los de LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba saldrá de este puerto directamente el día 5 de Septiembre el magnífico vapor

Martín Saenz

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. NOTA—Se replica á los señores cargadores se sirvan avisar la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

Linea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 28 de agosto el magnífico vapor español de 7500 toneladas

Valbanera

Para más informes dirigirse á los señores Pinares, Piá y Compañía, S. G. San Juan 20, representantes de la Compañía.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico é eficaz.

Venta. Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1, Barcelona.

Lloid italiano

Viaje extraordinario desde Barcelona á Buenos Aires
El 25 Agosto saldrá de Barcelona directamente para Buenos Aires el magnífico y veloz vapor á dos hélices y telegrafía Marconi

LOUISIANA

Especial para pasaje de tercera
Único que reúne las condiciones indispensables para comodidad del pasaje de 3.ª y la verdadera Cocina Española.
El 5 Septiembre saldrá el grandioso y lujoso vapor

Princesa Mafalda

Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires).

¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

Usad siempre á diario los célebres

Polvos Noél



Los médicos más eminentes los recomiendan para los escorrones de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas é higiénica de la piel.

- «Noél» evita el sudor y mal olor en los pies y sobacos.
- «Noél» suaviza y entona la piel.
- «Noél» para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene cualquier infección.
- «Noél» es el mejor para la toilette de señoras.
- «Noél» es indispensable después del baño y muy agradable.
- «Noél», excelente antiséptico, el mejor de todos; exigid la marca.

Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados y corrientes.

¡NO DEJARSE SORPRENDER POR OTRAS MARCAS

Único agente en España y América Latina: Joaquín Fau, C. Mallorca, 184 Barcelona. Depositarios en Palma, Centro Farmacéutico, venta Droguerías Viuda de José Juan, sucesores de Boscaua, Domingo Durán, Bodega Palmesana, Perfumería Lucas Canals y Rafael González «Perfumería Inglesa» y todas las buenas droguerías, perfumerías y farmacias.

Representante Antonio Marimón, Plaza del Mercado—24.

Liga de propietarios de fincas urbanas

SAN MIGUEL 18—1.º

Habitaciones para alquilar

| Calle ó plaza | n.º | Piso | Informes | Observaciones |
|---------------------|-----|--------|----------------------|------------------------------|
| Calle de Olmos. | 107 | tienda | Santo Domingo 13—3.º | Agua, patio, 5 dormitorios |
| Vileta (San Llull). | | 1.º | Zavellá 6—1.º | 4 dormitorios, jardín y agua |
| P. Gomila Terreno | | bajo | Constitución, 92 | 8 dormitorios, agua á grifo |
| San Bartolomé. | | prpal. | Colón, 23 | 5 dormitorios, agua á grifo |
| Calle Misión | 53 | 3.º | San Miguel—18 | Local para Almacén 50 pts |
| Calle de Felis. | 1 | prpal. | Brossa 19, tienda | capacidad, agua grifo, col. |
| Calle de Quint | 7 | 2.º | Olmos—168. | mucha capacidad y agua. |

Conquistador 4 y Rosario 1. Local propio para establecimiento.
Locales Ronda Poniente propios para alojar almacenes Muelle. Informes Ribera 9.

Evita caspa, canas y caída del pelo

TRICOFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.

Farmacía del Globo: Plaza Real, arceles y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías.

Servicios de la Comp. Trasatlántica de Barcelona

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 25 agosto saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor: MONTSERRAT directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Linea de Venezuela Colombia.—El día 10 Septiembre saldrá de Barcelona, el 11 Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor M. CALVO, directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (cañabana), Habana, Puerto Cabello y Colón de donde saldrán los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Limón y La Guayra etc. Se admiten pasajes y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Guaymas y para Guanán, Ocaripano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Filipinas.—El día 11 de Septiembre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. LOPEZ LOPEZ, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires.—El día 8 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias y Fernando Pó.—El día 2 de Septiembre saldrá de Barcelona, el vapor M. L. VILLAVRIDE con escala en Valencia y Alicante el 7 de Cádiz directamente para Tánger, Cambranes, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Pó. Retorno de Fernando Pó el 2 haciendo las escalas de Canarias y de la península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreos que le sean entregados y de la colocación de los artículos a cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.

Linea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Guaymas y Escalidos, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasaje de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Informarse en Palma los señores Jaime M. Graada S. en C.ª Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

CALLICIBA PIZA

Estirpa rápidamente sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover Plaza Antonio Maura.

Agua Ozonizada

Privilegio exclusivo
Contra las enfermedades infecciosas

El modo más racional de evitarlas y curarlas es el uso diario de estas aguas únicas privadas del micro-organismo.

MUY AGRADABLE COMO AGUA DE MESA

y muy eficaz tomada á pasto en las INFECCIONES GASTROINTESTINALES, FIBRES TIFOIDEAS y en las dispepsias ATONICAS.

Depósito, LIBERTAD, 17 esquina Pelaires.
Venta Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera.
Id. id. de D. José Miró, Colón—22.
Id. droguería de Viuda Benassar, La Beleárica, Marina—44.
Id. id. de D. Domingo Durán, Unión.
Y principales Hoteles.

Lloyd Sabaud

El día 18 Septiembre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase—Tres puentes de paseo—Jardín de Invierno—Telegrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA á PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa
El día 12 de Octubre saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

Principe di Udini

COCINA ESPAÑOLA. Para informes en Palma, calle del Mar.

Conservación é higiene de la boca

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas si el que use el elixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Su uso blanquea los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras.

Julian Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA
Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pis. Extracciones sin dolor.
CALLE SAN MIGUEL, NUM. 80

Auto-Garage Balear

de MIGUEL BESTARD Y VICH

Al lado del Teatro Balear Alquiler de autos Teléfonos 128 y 114
Se admiten autos de particulares para su guarda y limpieza.

Todo á precios módicos

Imprenta de J. Tous, San Bartolomé—32